

LA PAZ.

PERIÓDICO DE NOTICIAS, AVISOS Y DE FOMENTO DE LA PROVINCIA DE MURCIA.

Precio de suscripción.

En Murcia 7 rs. un mes y 19 tres.
Fuera 8 rs. un mes y 22 tres.

Sale los martes, jueves y domingos.

Comunicados y anuncios, 12 mrs. línea.

Se suscribe únicamente.

En la redacción, plaza del Esparto, y en la imprenta, calle de S. Lorenzo, n.º 11.

ADVERTENCIA.

Se ruega á todos los que, sin renovar todavía sus suscripciones, siguen recibiendo LA PAZ, se sirvan verificarlo á la mayor brevedad, para evitarnos el tener que suspender la remision, como tenemos anunciado.

MURCIA 16 DE MARZO.

El 25 de abril próximo principian las juntas generales de ganaderos del reino en Madrid, en la casa propia de la asociación, calle de las Huertas, número 30, con arreglo á lo prevenido en el reglamento aprobado por real decreto de 31 de marzo de 1854. A estas juntas pueden asistir todos los ganaderos que con un año de anticipación sean dueños de 150 cabezas de ganado lanar ó cabrío, ó de 25 de vacuno, ó de 18 de caballar, ó de 63 de cerda, lo que acreditarán por medio de certificación del alcalde del pueblo donde tengan empadronados los ganados para el reparto de la contribucion del año último, presentándola en secretaría antes del 25.

Los que reuniendo aquellas circunstancias se presenten despues de tres dias de hallarse constituida la junta general, solo tendrán voz y no voto en ella.

Sobre los regicidas franceses leemos en varios periódicos lo siguiente:

«La población de Paris muestra una curiosidad febril por ver el fin de este trágico episodio político.

En una multitud de talleres se han ofrecido voluntariamente muchos operarios á montar una guardia perpétua, día y noche, en las inmediaciones de la prision donde se hallan los delincuentes, para espiar los preparativos del fin de este drama sangriento y avisar á sus compañeros.

Como los sentenciados han sido trasladados á la prision de la Roquette, y es en esta plaza en donde generalmente se hacen ahora las ejecuciones, se cree que el cadalso será montado delante de la prision misma, de modo que los des-

graciados pacientes no tendrán mas que dar algunos pasos desde sus calabozos al lugar del suplicio para entrar en el ancho é interminable camino de la eternidad.

—La hermana de Orsini, que reside en los Estados-pontificios, ha sido autorizada para trasladarse á Paris con objeto de ver á su hermano. Tambien se halla en la capital de Francia la mujer del condenado Rudio. Esta pobre jóven, que apenas cuenta 18 años de edad, ha ido á Paris con sus dos hijos para implorar la clemencia del emperador en favor de su marido.

—Uno de los complicados en la tentativa contra el emperador de los franceses, Mr. Bernard, se ha presentado por tercera vez ante el jurado en Inglaterra. En esta audiencia fueron oidos varios de los dependientes del café Suizo de Bruselas, entre ellos el criado que condujo á Paris el caballo de Orsini y las bombas fulminantes. Todas las declaraciones comprometen gravemente á Mr. Bernard como cómplice y preparador del atentado, en vista de lo cual el tribunal se ha negado á ponerle en libertad bajo la fianza, como pedian sus defensores. Se cree que será condenado á la deportacion.

De la *Correspondencia autógrafa* del dia 13 copiamos lo siguiente:

«Anoche á las diez y media recibimos el siguiente parte telegráfico, que hemos comunicado á los demás periódicos.

Paris 12. El tribunal de casacion ha desechado el recurso de apelacion interpuesto por Orsini, Pieri y Rudio.

—Esta tarde se ha recibido en las oficinas de la *Correspondencia autógrafa* el siguiente despacho telegráfico:

Paris 13. Hoy á las siete de la mañana han sido ejecutados, en el sitio de costumbre, los regicidas Orsini y Pieri. Rudio ha obtenido una conmutacion de pena.»

Concluye la acusacion del Procurador general, cuya publicacion quedó pendiente.

«Sin embargo, es mi deber decirlo, nada les conmovió; con frialdad pre-

pararon, con frialdad pusieron su plan en ejecucion; cada uno de ellos tomó, no diré su puesto de combate, su puesto de asesinato. El primero será Gomez, el segundo Rudio, Orsini el tercero y todos cumplieron su consigna, todo, arrojaron su bomba; Orsini tenia dos, y si no lanzó la segunda, no lo atribuyamos á generosidad; un fragmento de la primera le habia alcanzado, y se retiró del sitio de la carnicería en medio de seiscientos heridos.

El toldo del peristilo queda agujereado, el carruaje roto, los caballos caen á tierra; ¡milagro! ¡El emperador y la emperatriz están ilesos! Ambos descenden del coche entre los gritos de un pueblo loco á la vez de alegría y de espanto, y su primer cuidado es para los heridos que yacen en el suelo; parece que de sus ojos sale un rayo de la Providencia para curar y consolar.

En aquella noche fatal, el escudo que los protege fué visible para todo el mundo; á no ser herido Orsini, hubiera lanzado la cuarta bomba; á no ser preso Pieri, el regicida mas próximo al cortejo imperial, momentos antes de llegar el emperador, ¿quién puede pintar las desgracias que lamentaríamos hoy? Sí; ha sido necesavio un milagro para que Pieri fuera reconocido por el único hombre, tal vez, que le conocia, y que por un segundo milagro, Orsini, despues de lanzar la primera bomba, fuera herido, no peligrosamente; pero lo bastante para ser marcado en la frente, para que le cegara un velo de sangre que la Providencia puso sobre su vista para impedir el mayor de los crímenes.

Ved, señores, lo que pasó: os he referido la conspiracion y el atentado; ahora, ¿en presencia de las declaraciones de unos, de los interrogatorios de otros, en presencia de estos debates puede existir alguna duda? ¿Puede haber lugar á las indulgencias? Cuando llenais un mandato tan grande, cuando la sociedad os llama en su auxilio, cuando sois libres ante Dios y ante nos-

otros mismos, mirad en torno vuestro. ¿Qué veis? Gomez y Rudio. Son jóvenes, se dirá. ¡Jóvenes ellos! ¿Es permitido alegar esta circunstancia entre vosotros? ¿Son jóvenes esos hombres á quienes se ofrece dinero por un asesinato y aceptan? ¿Se hablará de su miseria? ¿Se invocará á favor de uno de ellos su estado de servidumbre? ¡Ah! cuidado si llegamos á admitir esto. Si el pobre, si el criado pueden hacerse impunemente asesinos, la sociedad está perdida. (Sensacion.)

¿Se buscará una excusa en haber sido arrastrados? ¡Arrastrados ellos! ¿Pues no son los que le han provocado....? Cuando sus cómplices dudaban de su fidelidad, dijo: «Por qué sospechais de mí? Estoy dispuesto y ya me vereis en la obra.» Rudio ese hijo de familia, pide alistarse en la bandera homicida y recibe anticipadamente el precio de la sangre. ¡Ah! Esta es la complicidad mas odiosa, porque es venal. ¿Invocará aun la debilidad de carácter? Entre ellos, señores, hay un hombre que calla la verdad; pero que en cierto terreno nunca ha vacilado. Este hombre es Orsini, á quien siempre que se le ha interrogado sobre sus cómplices, ha dicho que no queria acusar á nadie. Este hombre, sin embargo, ha continuado fiel á su sistema siempre que ha podido hacerlo; pero dejó escapar estas significativas palabras: «No son niños y saben perfectamente lo que hacen.» Por consiguiente, Gomez y Rudio quedan sometidos á la acusacion: los otros dos no conozco fuerza humana que pueda separarlos de ella.

Quédame una cosa que hacer, y es contestar al sistema del acusado Pieri; sistema inventado por Orsini; el amigo de la verdad.

Pieri tiene dos sistemas. Segun el primero, ha venido á París para ensayar uno de barricadas y de bombas, cuyo ensayo debia hacerse en Montmartre. Con este motivo, cierto dia, á las cuatro de la tarde, se dirigió al referido punto, donde debia encontrar á Orsini, que no se presentó. ¿Que intenta hacer Pieri, que tiene bombas, cuyo peso sabeis, en los bolsillos? Va á regresar, sin duda, á su casa para desembarazarse de ellas. No: va á pasearse, llevándo las bombas en los bolsillos; va á comer á un restaurant, sin separarse de ellas; pasa por delante de su alojamiento para ir á la calle Lepelletier, y no las deja.

No es esto todo: con sus bombas lleva un puñal y un revolver de seis tiros. A esto dice que los llevó tambien á Montmartre para ensayar. Nada de esto necesita de refutacion, y es vergonzoso el haberlo inventado.

Cuando le demostraron lo inverosímil de este sistema, contestó que lo habia dicho porque en la instruccion no se procedia bien. Solo una palabra contestaré á este ridiculo reproche de un acusado. Que esa instruccion, tan difícil y laboriosa, ha sido admirablemente instruida; y cuando recuerdo la solicitud de los magistrados para ilustrar al tribunal, tengo presente que yo mismo he bajado á la prision de los culpables para preguntarles si tenian algo que esponer respecto al tratamiento que se les daba.

Pero Pieri no es sincero en sus quejas: se le ha encontrado encima una carta, y en ella escrita una nota: «Siempre he encontrado la generosidad y las consideraciones en todos los ramos de la magistratura.» Ese es el hombre que se queja de que sus palabras hayan sido desnaturalizadas.

Pieri ha usado en esta audiencia de otro sistema.

Dice que ha venido á París para ver á su mujer y á su hijo. ¡Su mujer abandonada hace quince años! ¿Quien creará sus palabras? Además ni siquiera ha visto á París. ¡Ver á su hijo! Yo habria comprendido esto si hubiera quedado en su corazon un resto del amor paternal; pero no él, ni aun ha visto á su hijo. ¿Por qué no ha ido á abrazarle? Si lo hubiera hecho, tal vez no se encontraria aquí. La vista de ese niño le habria conmovido, haciéndole arrojar las armas. Por qué la noche del 14 se le cogió encima una bomba? Orsini, dice, habia manifestado alguna inquietud; temia que la policia se apoderase de aquellos instrumentos mortíferos, era preciso que se desembarazase de ellos. A este fin le fué entregada una bomba y salió con ella. ¿A dónde fué? El mismo ignoraba qué direccion seguir, pero el paso de los boulevards le pareció agradable y marchó por ellos. Encontróse por casualidad en la calle Lepelletier, y tambien por casualidad, armado con una bomba, al lado de Orsini y de Gomez, ¿Hay alguien que pueda dar crédito á tales especies? Nadie seguramente.

Respecto á Orsini, este ha hecho confesiones, despues las ha retractado, y finalmente las ha reproducido para volverse á retractar. En Orsini no hay nada de héroe. Un héroe usa siempre del mismo lenguaje: un héroe no comercia con sus declaraciones y sus confesiones. ¿Es eso lo que ha dicho Orsini? Ya lo habeis oido: podria escribirse la historia de sus variaciones.

Dice que él no arrojó la bomba. ¿Qué importa? ¿Seria por eso menos culpable?

¿No es él quien todo lo organizó?

¿Quién señaló su puesto á cada conspirador?

¿El que ha facilitado las seis municiones y las armas?

Si le cegó la herida de la primera bomba; si Dios detuvo su mano y puso un velo delante de sus ojos, ¡loado sea Dios!... Pero Orsini no es menos culpable por eso: solo cree que su situacion ante la justicia le será mas favorable. Esta es la razon por que sostiene que no ha arrojado la bomba. Pero en este caso que se explique, pues la narracion es singularmente inverosímil. Llevó los dos proyectiles mas pequeños, porque eran mas fáciles de manejar, y el uno de ellos fué arrojado: ¿por quién?

Por un italiano, dice Orsini, á quien habia citado sin que lo supieran sus otros cómplices. Pero van juntos delante del teatro, y el italiano le encuentra allí. Orsini coloca á Rudio y á Gomez, y el italiano parece: Dice á Rudio: «Arroja la bomba,» y el italiano aun no se presenta. Fué despues que Rudio hizo lo que le habian mandado, y en un intervalo de cinco ó seis segundos, cuando ese italiano, desconocido hasta entonces, se apareció de repente. Cuando se presenta uno como apóstol de la verdad, no deben decirse semejantes cosas: es preciso confesarlo todo y no buscar miserables subterfugios.

Los hechos son claros, exactos. El complot y el atentado están probados.

Pero, se dirá, es el amor á la patria el que ha inspirado ese complot. ¡El amor á la patria, hé aquí una frase de efecto de que se apoderan todos los conspiradores! ¿Es el amor á la patria el que ha guiado á Pieri, el hombre que agitó á su pais y lo levantó contra el gobierno regular? ¡No, es la esperanza de que mejoren sus negocios! Y á Rudio, que tiende la mano y recibe el precio de la sangre que solicita el derecho de verter? ¿Y á Gomez, que propone á Orsini hacer todo lo que se quiera, con tal que le dé un salario? Y el mismo Orsini, ¿puede hablar en nombre del amor patrio? Aun cuando ese móvil fuera cierto, no podia ser ni una excusa, ni una atenuacion.

En la antigüedad, lo sé, algunas sectas salvajes enseñaban que el amor á la patria podia justificar hasta el asesinato; sé tambien que, aun despues que el Evangelio regeneró la ley pagana, se han visto hombres que, para excusar el regicidio [de Enrique IV, preconizaron el asesinato público. A esta máxima detestable de la soberania del objeto, no contestaré mas que una

cosa, diré con Bossuet: «¡Cómo! ¡queréis que cada cual juzgue de la vida de su prógimo, de su soberano, de su rey!» ¡Queréis que Dios haya confiado la vida de cada uno á la conciencia individual de cada uno! Dios, que quiere la justicia, investida del derecho de pronunciar su sentencia sobre la vida de los hombres, se ilustre con los testimonios, se rodee de pruebas y lo pese todo en la balanza del santuario. Pues que, ¡la suerte de los imperios habia de estar sometida á semejantes caprichos, y el asesino podria decir que obró por el bien de su patria! Yo repito con Bossuet: «¿Qué sería de los Estados, si se estableciera esta máxima? El mundo se convertiría en una carnicería.

Si el pretendido bien de la patria lo excusa todo, ¿cómo perseguiríamos á los que dijeran que la organizacion del clero francés es mala y mataran á los prelados? Y el asesino vulgar, que se desliza en una habitacion y degüella á una mujer, no podrá decir á su vez: «¿Si he cometido un crimen es porque la sociedad está mal organizada? ¿En dónde se detendria semejante tolerancia? ¿En dónde se detendria ese derecho ciego?

Y por lo que hace á Orsini, ¿es posible que haya podido hacerse esa ilusión? ¿Su patria no ha estado un momento en sus manos, jadeante, desconsolada? El y los que participan de sus opiniones fantásticas, ¿qué han hecho por su patria? La han lanzado en las revueltas, en los desórdenes, en los incendios, en los fusilamientos sin formacion de causa? En Roma, en Ancona, en Liorna han pasado cosas que horrorizaron á los mismos revolucionarios, y Orsini fué encargado de poner término en Ancona á dichos crímenes. ¿Cómo, repito, habia de hacerse ilusiones el que declara: «La emigracion está dividida en sectas que se odian.» ¡Cuán violentos y rencorosos son los partidos!

Si los proyectos de los asesinos se hubieran realizado, ¿sabeis lo que habria ocurrido? Que esos partidos vengativos se hubieran hecho la guerra á sí mismos. Habriais asistido á esta escena que describe una fábula de la antigüedad: «Un dia desapareció la raza humana; despues se entreabrió la tierra, y su seno dejó salir hombres desconocidos que estaban armados y peleaban los unos contra los otros. Eran los hijos de Cadmo.» La historia de los hijos de Cadmo hubiera sido vuestra historia; el dia que vuestro enemigo hubiera estado tendido á vuestros pies, os hubierais vuelto los unos contra los otros; la patria italiana hubiera sido la tierra de Cadmo; habria bebido vuestra sangre; se habria alimentado de vuestros despojos. Lo pasado

nos permite presagiar lo poverir.

La Francia y el mundo se han salvado milagrosamente. La Providencia ha protegido al emperador; al emperador cuyo valor y confianza no habian desarmado el brazo de los asesinos. Sobre el teatro del crimen, en medio de la matanza, cuando se supo que el emperador y la emperatriz estaban ilesos, aclamacion unánime salió de la multitud. Bien pronto esta aclamacion unánime resonó en todas partes, y la campana de los *Te-Deum* vibra aun en nuestros oidos. Nadie dejó de comprender que el mundo se habia salvado.

Me he equivocado; perdonad mis palabras. No, los esfuerzos de los asesinos hubieran sido impotentes; la Providencia protege al emperador, y aunque le hubiesen muerto, el orden no sucumbiria con él, ni tampoco las instituciones que ha fundado. Las instituciones subsisten. La Francia entera se habria levantado en nombre del heredero del trono. El emperador puede perecer, su raza y su nombre no perecerán.»

Despues de este discurso, que por sus buenas formas y la elevacion de sus pensamientos hizo una impresion profunda en el auditorio, se suspendió la audiencia.

NOTICIAS OFICIALES.

La *Gaceta* contiene lo siguiente:

Dos reales decretos relevando á don Manuel María Azofra, del cargo de director del real instituto industrial, y nombrando en su lugar á don Fernando Bocherini.

Otros varios reales decretos por los cuales se convoca á nueva eleccion en el distrito de Enguera (Valencia), en San Justo (Granada) y en Villaviciosa (Oviedo), por haber sido declarados sujetos á ella los señores Campo y marqués de Pidal y haber renunciado el señor Mon.

El *Boletín oficial* contiene lo siguiente:

Un anuncio de hallarse vacante la secretaria del ayuntamiento de Abanilla, en esta provincia, dotada con el sueldo de 3,300 rs. anuales. Los aspirantes á la mencionada plaza dirijirán sus solicitudes documentadas á dicho ayuntamiento en el preciso término de 30 dias, á contar desde el 10 de marzo.

Una circular manifestando que la eleccion que ha de verificarse en los dias 20 y 21 del presente mes por el primer distrito de esta capital para nombramiento de Diputado á Cortes tendrá lugar en la Casa de Ayuntamiento

Parroquias, diputaciones y pueblos de que se compone dicho distrito.

San Antolin.—San Andrés.—San Pe-

dro.—Sta. Catalina.—San Nicolás.—San Miguel.—San Bartolomé.—Sta. Eulalia.—San Lorenzo.—Albatalia.—Alquerías.—Esparragal.—Guadalupe.—Llano de Brujas.—Monteagudo.—Puente de Tocinos.—Raal.—Santomera.—Santiago y Zairaiche.—Sta. Cruz.—Torre-agüera.—Zeneta.—Beniel.

Otra manifestando igualmente que á fin de que en la eleccion que ha de tener lugar en los dias 20 y 21 del presente mes en el distrito de Totana para el nombramiento de Diputado á Cortes, puedan los electores hacer uso de su derecho con la mayor comodidad posible, se ha dispuesto por real orden de 5 del actual, que el mencionado distrito se divida en dos secciones, siendo la cabeza de la primera Totana, que lo es del distrito y de la segunda Fuente-álamo; debiendo asistir á cada punto los electores de los pueblos ó diputaciones que se espresan en la adjunta nota, en la inteligencia que la eleccion se verificará en las respectivas Casas Consistoriales.

Division en dos secciones del distrito electoral de Totana, aprobada por real orden de 5 del actual.

PRIMERA SECCION.

Cabeza de distrito.—Totana.

Totana.—Aledo.—Librilla.

SEGUNDA SECCION.

Cabeza.—Fuente-álamo.

Fuente-álamo.—Mazarron.—Diputaciones de Cartagena: Albujon; Aljorra; Campo Nula y Puertos; Canteras; Magdalena; Perin; Puertos.—Diputaciones de Murcia: Baños y Mendigo; Gea y Truyols; Javalí nuevo; Jurado; Lobosillo; Los Martinez; Valladolides.

Por extracto, ALMAZAN.

NOTICIAS NACIONALES.

Copiamos de la *Correspondencia*:

—S. M. ha mandado que en lo sucesivo se cumpla escrupulosamente por todos los escribanos la indicada obligacion de anotar al pie de las copias de testamentos que franqueen la circunstancia de que de ellas se ha de tomar razon en el correspondiente registro de hipotecas.

—Ha aprobado S. M. y hoy publica la *Gaceta*, el reglamento de la Escuela de Condestables de Artillería de la Armada.

—Parece que por real orden de fecha 11 del actual, se ha aprobado el uso del morrion para la infantería, llamado *Kos* para todos los batallones de cazadores.

—Pasado mañana 15 se abre positivamente al servicio público el ferrocarril del Mediterráneo en toda su estension desde Madrid á Alicante. La que

podrá llamarse inauguración oficial de la línea se verificará por resolución de S. M. la reina el 11 de mayo celebrando así el cumpleaños de su augusto esposo, y dando á un suceso tan importante la solemnidad debida.

—Parece que vá á sacarse á oposición la regencia de la imprenta del ministerio de Gracia y Justicia. Así se han provisto las de la dirección de loterías y otras varias del Estado, y es el medio de que triunfe el mérito sobre el favoritismo.

—Ha bajado estos días en Madrid á razon de ocho rs. arroba, el precio del ganado de cerda, por haber principiado á llegar, según nos dicen, algunas parras procedentes de Andalucía y de la parte de Portugal.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Segun el *Times*, son necesarios todavía 12 millones de reales para armar el *Leviathan*, que estará pronto para hacerse á la mar hácia junio ó julio.

Se necesitan diez áncoras para contener al buque en su posición actual, cinco á la proa y cinco á la popa.

Los seis palos de su arboladura se construyen en Milwall. Están forrados con una chapa de hierro espesa, de una pulgada inglesa, y claveteada por el estilo de las calderas de vapor.

Su altura variará entre 130 y 170 piés, tendrá en la cubierta un diámetro de 3 piés y 4 pulgadas, y cada uno pesará de 30 á 40 toneladas.

—En Lóndres había el 5 del actual un metro de nieve y continuaba cayendo en abundancia. Los témpanos, escriben, formados en las calles, son inmensos, y no dejan nada que envidiar á los que se precipitan, con terrible aumento y violencia, de los Alpes. Grandes tempestades rujen en el canal de la Mancha, y la entrada y salida de los paquetes está sufriendo muchos retardos y causando extraordinarios perjuicios.

VARIETADES.

Zarzuela. Ayer noche han llegado algunas partes de la compañía que ha de actuar en el teatro provisional, y entre ellas la simpática doña Matilde Ayta, ya conocida en este público; y hoy martes deben llegar los restantes; en el próximo número podremos dar noticia de todo el cuadro.

Máxima persa. Niño, cuando vienes al mundo, lloras y todos sonríen á tu alrededor: haz de modo que al morir todos lloren y tu solamente sonrías.

La Mujer. Los salvajes y los negros consideran en el hogar á la mujer como una esclava; en los viajes como material de transporte. Para los musulmanes es instrumento pasivo de los placeres de un señor. En casi todos los pueblos europeos es la mujer en las familias proletarias una criada, que durante su existencia cuida de los hijos y de las faenas domésticas; en las familias ricas, es la mujer la reina del gusto, de la elegancia y de los placeres. En los periódicos, la mujer es el alma de las gacetas.

NOTICIAS RELIGIOSAS.

SANTO DEL DIA.

Hoy san Julian mártir.
Mañana san Patricio obispo y mártir, patron de Murcia y Lorca.

JUBILEO.

Hoy en la iglesia de san Miguel.
Mañana en la de san Antonio.
Y el jueves en la de Jesus.
Se descubre á las 9 de la mañana
Se reserva á las 4 y media de la tarde.

ANUNCIOS.

Elegancia y baratura.

En el acreditado establecimiento de Gimenez y Lopez, calle de la Platería, depósito de guantes de Madrid, se fa-

brican toda clase de camisas, desde el íntimo precio de 17 reales, arriba ilimitadamente, advirtiendo que, en las de hilo blanco encontrarán, á mas de su módico precio, la ventaja de no necesitar el que se tomen de prueba.

En el mismo se fabrican tambien cuellos y puños sueltos, con arreglo al gusto del día.

Esperamos que el público, atendiendo al crédito general de que disfruta dicho establecimiento con respecto á este ramo, pues en él ha sabido satisfacer todas las exigencias del buen gusto y de la moda, no dejará de favorecerle, y además porque en lo sucesivo á mas de las ventajas que se citan, habrá de notarse la de nuevas rebajas en los precios y mejores circunstancias de calidad y dibujo en los géneros.

NOTICIAS MERCANTILES.

MERCADO DEL 15.

Trigo..... fan. de 46 à 62 rs.
Cebada..... de 17 1/2 à 18
Maiz..... de 20 à 27

Por lo no firmado, el Director y Editor,
JUAN CONTRERAS MORENO.

Imprenta que fué de *El Telégrafo*,
á cargo de R. ALMAZAN,
calle de san Lorenzo, núm. 11.

¡REMEDIO UNIVERSAL!!! -- UNGUENTO HOLLOWAY.

Privilegiado por casi todos los gobiernos de Europa. Recomendado por los facultativos mas célebres de la época. Conocido con unánime aceptación en todos los países del mundo y mas particularmente en España.

El UNGUENTO HOLLOWAY es el remedio mas admirable hasta ahora conocido para curar todas las enfermedades esternas, cualesquiera que sean sus causas y la forma en que se presenten. Los gobiernos le conceden por todas partes privilegios especiales, los facultativos mas acreditados lo emplean para sus clientes, los directores de los principales hospitales de Europa lo usan para curar sus enfermos, y el público, convencido por la experiencia de la eficacia curativa de este Unguento, no vá á buscar otros remedios para curar sus dolencias esternas.

Los humores escrofulosos, las heridas, las llagas, las úlceras, toda clase de enfermedades cutáneas así como los dolores reumáticos son pronta é infaliblemente curados por el uso de este maravilloso remedio, en cuya composición solo entran las yerbas y los bálsamos mas salutíferos, sabiamente combinados y sin mezcla de sustancia alguna que pueda ser nociva ni aun á las complexiones mas delicadas. Con razon se ha dicho por los hombres mas distinguidos de la ciencia que la cirugía no ha descubierto hasta ahora un remedio mas eficaz en su acción, mas seguro en sus resultados, ni mas inocente en sus efectos que el UNGUENTO HOLLOWAY. De la reunion de todas estas ventajas le viene la gran reputación que ha adquirido, y el inmenso consumo que de él se hace, cuya cantidad parecería fabulosa si la señaláramos aquí. Este consumo se aumenta de día en día, y los pedidos que su inventor, el Profesor HOLLOWAY, recibe diariamente de todos los países del mundo atestiguan que la experiencia justifica la fama que el medicamento ha adquirido.

El UNGUENTO HOLLOWAY es eficazísimo muy especialmente para las siguientes enfermedades:

Bultos. Calambres. Callos. Cánceres. Cortaduras. Enfermedades del cutis. del hígado.	Enfermedades de las articulaciones. Erupciones escorbúticas. Fistulas. Friedad ó falta de calor en las estremidades.	Inflamaciones internas y esternas. Gota. Lamparones. Males de las piernas. — de los pechos. — de los ojos.	Quemaduras. Reumatismo. Supuraciones pútridas. Tiña. Úlceras en la boca
--	---	---	---

Este Unguento es elaborado bajo la inspección personal del Profesor HOLLOWAY, y cada bote va acompañado de una instrucción impresa en español, que explica el modo de hacer uso de él.

Los depósitos principales para la venta son en los establecimientos del mismo Profesor, Lóndres, Strand, 244, y New York, Maiden Lane, 80.

En Madrid se venden en los establecimientos del Sr. Ulzurrun, Barrio Nuevo, núm. 11, y Sres. Borrell Hermanos, Calle Mayor, núm 17.

En las provincias en todas las principales Boticas y Droguerías.

En España los precios al pormenor son los siguientes:

Cada bote conteniendo una onza de Unguento. 7 Reales.
tres onzas. 18
seis onzas. 23

Comprando los tamaños mayores se obtienen grandes ventajas.

Depósito en Murcia en la botica de Martínez.—Cartagena D.ª Serafina Gimenez de Marques.—Lorca, Isaura.—Valencia, Domingo.—Almería, Carrascosa.—Alicante, Soler y Estruch.—Antequera, Palma y Checa.